

Deutsche Schule Valparaíso
Arbeitsblatt

Name: Klasse: 6. Datum:.....

I. Lee atentamente el siguiente texto y luego analiza.

Los decenios conservadores (1831 - 1861)

En los treinta años de supremacía del **proyecto pelucón**, Chile enfrentó un conflicto bélico con sus países vecinos (Bolivia - Perú), conocido como la **Guerra contra la Confederación Perú-Boliviana**, entre **1836 y 1839**.

Este conflicto comenzó cuando el líder boliviano **Andrés de Santa Cruz** estableció una alianza con Perú, con el objeto de restablecer los territorios del antiguo imperio Inca y, de esta manera, controlar el cono sur de Sudamérica. Además, existía una competencia comercial entre el puerto chileno de Valparaíso y el puerto peruano del Callao y, por último, Perú se negaba a devolver a Chile el préstamo realizado a comienzos de la década de 1820, para terminar la guerra de independencia de nuestro país vecino. Durante el desarrollo de la guerra se generaron importantes batallas como la de **Matucana** y **Buin**. Finalmente, la victoria se definió a favor de Chile en la **batalla de Yungay**.

Paralelamente a estos hechos, los opositores al gobierno protagonizaron numerosos levantamientos y motines, dos de los cuales derivaron en **sangrientas guerra civiles en 1851 y 1859**. Durante un tercio de todo este período, que cubre las presencias de **José Joaquín Prieto, Manuel Bulnes y Manuel Montt**, el país vivió bajo diversos **estados de excepción**. Esto demuestra que el "orden portaliano", como fue bautizado por los historiadores, tuvo serias dificultades para sostenerse y para mantenerlo, las autoridades emplearon la fuerza cada vez que lo estimaron necesario. La república así establecida no solo fue aristocrática, sino también profundamente autoritaria.

Para contestar:

a) *Qué objetivo buscaba Andrés de Santa Cruz al crear la Confederación Perú-Boliviana.*

.....
.....

b) *Por qué se generaron las batallas de Matucana y Buin.*

.....
.....

c) *Investiga qué significa "estados de excepción". Explicalo.*

.....
.....

d) *Explica el significa al término "orden portaliano".*

.....
.....

II. Continúa con la lectura.

En 1836, el general Andrés de Santa Cruz asumió el gobierno de Bolivia y, poco después junto con proclamarse "Protector del Perú", creó la Confederación Perú- Boliviana, pretendiendo restaurar el imperio incaico. Portales comprendió el peligro que significaría para Chile, y también para Ecuador, ya que ambos países habían formado parte de aquel imperio.

En enero de 1837, después de algunas tentativas diplomáticas sin resultados, Chile le declaró la guerra a la Confederación. Fue una declaración muy impopular pues los chilenos se sentían cansados de las guerras de la Independencia y del desorden político que imperó después de la abdicación de O'Higgins. Además, como ellos no veían el peligro, muchos rechazaban la postura de Portales.

En junio de 1837, mientras pasaban revista a la tropa de Quillota, el ministro fue hecho prisionero en un motín dirigido por el coronel Vidaurre y, tres días después, fue asesinado en Valparaíso.

La muerte de Portales cambió de golpe la opinión de los chilenos, que se volcaron a favor de la guerra y de la destrucción de la Confederación.

Contesta las siguientes preguntas:

a) *Por qué consideraba Portales que una victoria sobre la Confederación era igual que conseguir una "nueva independencia".*

.....
.....
.....

b) *Por qué era tan impopular una declaración de guerra.*

.....
.....
.....

c) *Cómo reaccionó el pueblo chileno tras el asesinato de Portales.*

.....
.....
.....

d) *Qué opina tú sobre la declaración de Guerra a la Confederación Perú- boliviana. Fundamenta tu respuesta.*

.....
.....
.....

Lee el texto. Luego, responde las preguntas.

El sistema republicano según Diego Portales

La democracia que tanto pregonan los ilusos es un absurdo en países como los americanos, llenos de vicios y donde los ciudadanos carecen de toda virtud. La república es el sistema que hay que adoptar; ¿pero sabe cómo yo la entiendo para estos países? Un gobierno fuerte y centralizador, cuyos hombres sean verdaderos modelos de virtud y patriotismo, y así enderezar a los ciudadanos por el camino del orden y de las virtudes. Cuando se hayan moralizado, venga el gobierno completamente liberal, libre y lleno de ideales, donde tengan parte todos los ciudadanos.

Diego Portales, carta a su socio José M. Cea, 05 de marzo de 1822.

- ¿Qué sistema de gobierno debía adoptar Chile, según Diego Portales?
- ¿Qué características debía tener la república de Chile, según Diego Portales?

¿En qué radica la importancia de la obra de Diego Portales?

.....
.....
.....
.....
.....

¿Con qué nombres se conoce el período de la historia que has estudiado?

.....
.....

¿Cómo calificarías el desarrollo alcanzado en esta época?

.....
.....
.....
.....

¿Qué importante conflicto debió enfrentar Chile en estos años?

.....
.....
.....
.....

¿Qué Constitución rigió en Chile en esos años?

.....
.....

Algunas atribuciones
del Poder Ejecutivo
según la Constitución
de 1833

Vetar (rechazar) proyectos de ley aprobados por el Congreso.

Nombrar autoridades del Poder Judicial.

Derecho a patronato, que le permitía elegir autoridades eclesiales.

Declarar estado de sitio, mediante el que se podían interrumpir algunas garantías constitucionales.

Período de mandato de cinco años con posibilidad de reelección inmediata.

III. La Constitución 1833.

Una de las primeras tareas a la que se abocó el gobierno de Prieto, fue la de dar una nueva institucionalidad a Chile. Convocó a Mariano Egaña para que la redactara, quien se encargó de plasmar en la ley los idearios portalianos. Esta instauró un régimen autoritario con muchas atribuciones del Presidente y que reconocía las ideas ilustradas.

La entrada en vigencia de esta constitución dotó a los Presidentes conservadores de las facultades necesarias para restablecer el orden interno. Esta constitución tuvo vigencia por 92 años y fue reemplazada en 1925.

- **Trabaja con tu grupo:** realicen un mantel escribiendo cada uno una idea sobre la Constitución de 1833.

IV. Los decenios.

La implementación de la constitución 1833 aseguró a los conservadores 30 años de gobierno: José Joaquín Prieto, Manuel Bulnes y Manuel Montt.

- **El decenio de José Joaquín Prieto (1833-1841):** este gobierno estuvo determinado por el Ministro Portales. Prieto casi no tuvo oposición y esto favoreció que se pudieran concretar sus proyectos. Durante su gobierno se efectuó la guerra contra la Confederación Perú-boliviana, en la cual Chile se enfrentó al Presidente de Bolivia, quien quería formar un Imperio Incaico. Portales interpretó esto como una amenaza y le declaró la guerra a la confederación. La idea de una guerra no fue bien recibida en Chile, el descontento aumentó y Portales perdió adeptos, fue tomado preso y luego asesinado.

- *El decenio de Manuel Bulnes (1841- 1851): su popularidad se basaba en la victoria obtenida por Chile en la guerra contra la Confederación Perú- boliviana. En el poder, Bulnes se preocupó por la reconciliación nacional, iniciada después de la muerte de Portales. En este período de gran tranquilidad se lograron muchos avances en lo cultural y económico. Por ejemplo, en el período de Bulnes se fundó la Universidad de Chile.*
- *El decenio de Manuel Montt y el fin de la República Autoritaria (1851-1861): los problemas comenzaron inmediatamente después de su elección, cuando las provincias de Concepción y Coquimbo desconocieron su triunfo se sublevaron con el gobierno electo. Esta fue ocupada. Los intentos de Montt por reprimir a sus opositores solo lograron dañar su imagen e incrementar la violencia pública.*
- *Trabajo grupal: en grupo realicen un mapa conceptual sobre los decenios conservadores. Utilizando papel kraft, expongan su resultado en pleno.*



▲ Diego Portales nunca fue presidente de Chile. Sin embargo, fue muy influyente en la política del país desde sus puestos ministeriales.